

¡Qué vergüenza!

Pocas veces, acaso ninguna, se habrá presenciado el vergonzoso espectáculo que algunos ministros han dado á la faz del mundo con motivo de la última crisis, sin excluir al señor Silvela.

Al dimitir todos sus compañeros, el presidente del Consejo de ministros por decoro, por dignidad y por compañerismo debió dimitir también.

Así lo entendieron todos, así lo dijo la prensa y así lo manifestó el mismo Sr. Silvela al general Polavieja cuando éste presentó su dimisión, el último de todos.

Pero ante el temor de que las cañas se volvieran lanzas y de que, al ir por lana á San Sebastián saliera trasquilado, el Sr. Silvela lo pensó mejor y se guardó la dimisión en el bolsillo.

Tan encariñados como su jefe con las dulzuras del poder se hallan Durán y Bas, el marqués de Pidal y el ministro de Marina y dispuestos están, para conservar la cartera, á dar tajos y mandobles á diestro y á siniestro en los gastos de sus respectivos departamentos.

“Continúe siendo yo ministro, se diría el de Gracia y Justicia, y haré más, mucho más de lo que me pide Villaverde. No respetaré cánones ni catedrales, suprimiré audiencias y juzgados, me colocaré, si preciso es, enfrente de la Santa Sede, pero la cartera no la suelto á dos tirones.”

No menos decidido se halla el de Pidal á suprimir Institutos y Universidades para conservar su puesto y, por último, el Sr. Gómez Izaz cede en sus intransigencias, se doblega y va más allá del mismo ministro de Hacienda.

Si esto se hubiera hecho voluntariamente y en tiempo oportuno, el país vería en esos ministros el buen deseo de coadyuvar á las economías que la opinión reclama y el quebrantamiento de la patria exige; pero ceder cuando sobreviene la crisis y corren peligro de perder la cartera, ofreciendo economías sin un estudio detenido de las necesidades de los servicios, así como quien no tiene conciencia de sus actos, es lo más vergonzoso de cuanto hemos presenciado en la azarosa vida política de España y á lo que jamás se rebajaron moderados, conservadores ni liberales.

El Sr. Cánovas, en medio de sus arrogancias y genialidades, jamás descendió á ese terreno, nunca perdió su altivez ni arrastró por los salones regios su dignidad.

Durante la última etapa liberal cinco veces planteó el Sr. Sagasta la cuestión de confianza, antes de continuar un solo día más en el poder sin el beneplácito de la Corona, demostrando así que no es de los que se humillan para mendigar regios favores.

El Sr. Silvela, por lo contrario, empezó por transigir con el general Polavieja y aceptar su programa para al-

canzar el poder, que no le otorgaban sin fiador; insiste una y otra vez, como pobre porfiado, en solicitar el apoyo del duque de Tetuán y continúa realizando actos impropios, por no decir indignos, de un hombre de gobierno y de un jefe de partido.

Si ahora ha podido esquivar el peligro y retardar la caída, seguro es que en breve plazo el lastre regionalista y ultramontano que lleva á su lado le hará abandonar el poder de manera menos digna y más vergonzosa.

No dimitirá; le obligarán á dimitir.

Orense.

Animales y vegetales

LUMINOSOS

Los de tierra

II

No faltan tampoco en tierra animales luminosos y, por cierto, que siendo conocidos muchos de ellos, es poca la gente que posee la facultad de emitir luz ó fosforescencia.

No hablemos del gusano de luz, aunque posee una particularidad algo ignorada: el macho tiene alas y es al que generalmente vemos, pero la hembra no las tiene, suele permanecer medio oculta entre las ramas y las hojas del suelo y emite una luz muchísimo más fuerte que la del macho.

En los países tropicales es sabido que hay una porción de insectos dotados de poderosa luz, algunos de los cuales vuelan tan alto y tienen una luminosidad tan fuerte, que á lo mejor parecen estrellas erráticas.

En nuestros climas tenemos, además del gusano de luz, una porción de cienpiés que emiten luz: el *linotenia crassipes*, no solamente da luminosidad, sino que va dejando tras sí un rastro fosforescente. Cuando emiten más luminosidad es durante los meses de Septiembre y Octubre y principios de Noviembre.

Los ojos de muchas de las mariposas nocturnas son luminosos durante la noche, y la intensidad de su luz aumenta si se irrita al insecto. Este fenómeno se nota particularmente en los ojos *phana pronuba* y de la *plusia gamma*, vulgarmente llamada *gama* por los entomólogos; pues, en efecto, tiene esa letra griega dibujada sobre las alas.

Hay aves que poseen la misma facultad.

Al observar de noche á la garza nocturna inmóvil en las márgenes de alguna laguna bordeada de cañas, se ve brotar de su pecho y de sus costados una luz fosforescente que se distingue con claridad desde una distancia de 50 metros. Algo parecido sucede con la grulla. Créese que esta curiosa luminosidad, al reflejarse sobre la superficie del agua, sirve para atraer á los peces y facilitar la cena á las dos aves pescadoras.

Durante la primavera, la mucosidad que envuelve á los huevos de las ranas, emite con frecuencia luz fosforescente, y esta luminosidad ha dado origen á una porción de supersticiones, creyendo el vulgo que se trata, no de un producto de las ranas, sino de una materia meteórica; tanto que en algunos países se le llama *mucilago meteórico*.

Por último, no son sólo los animales los que tienen la facultad de producir fosforescencia, sino que también hay muchos vegetales que hacen lo propio.

Las flores del girasol, la amapola peluda y la caléndula ó clavel de muerto, emiten á veces, aunque débilmente, fosforescencia. El hongo llamado *glusomorpha subterranea*, que crece en las ramas medio podridas de las encinas y en los troncos casi descompuestos de los árboles tronchados, es muy luminoso, y su fosforescencia brilla de tal modo en las cuevas y en las minas, que á veces se ha podido leer á su luz.

Hasta la humilde, pero útil patata, cuando se la tiene almacenada en alguna bodega oscura, suele volverse luminosa, con gran asombro y consternación de los dependientes de ultramarinos ó de las criadas de las casas: más de una

leyenda de fantasmas y de duendes ha sido originada por esta propiedad de la patata.

W.

VARIEDADES

Otro monstruo antediluviano

Al paso que llevan los descubrimientos de fósiles en el gran valle de Wyoming, no hemos de tardar mucho en tener la colección completa de los grandes animales antediluvianos.

Hace menos de un mes se ha descubierto el esqueleto casi completo de otro que se cree fué el animal más fuerte que ha habido en el mundo.

Es el Diplodoco, que, á juzgar por sus huesos fosilizados, tenía, cuando estuvo vivo, 21 metros de largo y 6 de alto; su cola medía 6 metros de largo.

Calcúlase que su fuerza debía ser igual á la de 100 caballos; hubiera podido arrastrar 50 tranvías llenos de gente, enganchados uno á otro, ó tres trenes. Su peso aproximado debió ser de 20 toneladas.

A su lado el mastodonte y el mammut eran seres insignificantes, y nuestro elefante moderno un juguete.

El Diplodoco era producto de una evolución mucho más avanzada que el brontosauro.

En vez de tener la cabeza serpentina y de engullir los alimentos sin mascarlos, este animal masticaba las hojas que le servían para nutrirse. No era acuático, como la mayoría de los monstruos primitivos, sino que pasaba la mayor parte de su vida en tierra, y así lo demuestra el desarrollo de sus patas. El tamaño de su cabeza indica también que tenía una potencia cerebral muy superior á la de los animales que le habían precedido en aquel ciclo geológico.

Los sabios no se atreven á fijar exactamente el número de años que hace desde que el Diplodoco vivía en la tierra; se limitan á decir vagamente que «hace millones de años». Se puede formar idea de cuantos pueden ser esos millones de años, sabiendo que el lugar donde han sido hallados sus huesos fósiles estuvo en otro tiempo cubierto por una montaña de 20.000 piés de altura, y que esta montaña ha sido deshecha por la acción de las aguas. En su tiempo existía un inmenso mar interior, tan ancho como la mitad del Atlántico, entre los montes Alleghany y las Montañas Rocosas. En las márgenes de aquél mar interior, el Diplodoco vivía y se alimentaba con las plantas tropicales que cubrían aquella parte de la tierra. Otros muchos animales, sauros y reptiles monstruosos, y probablemente las serpientes de mar originales, vivían con él en aquellos lagos y pantanos; al morir se hundían en el cieno y eran poco á poco cubiertos por otros detritus.

Los grandes lechos que ahora se encuentran llenos de sus restos, fueron probablemente embocaduras de grandes ríos, por cuyas aguas iban flotando los animales después de muertos, hasta que quedaban depositados en las barras. Así se explica la existencia de estos grandes depósitos, de los cuales el de Wyoming ha resultado hasta ahora ser el más importante.

El hallazgo del Diplodoco ha sido hecho por el Dr. Wortman, del Museo americano de Historia Natural de Nueva York, y sucesor del difunto profesor March, de la Universidad de Yale, en los trabajos de exploración paleontológica.

Hace un mes el Dr. Wortman, al frente de otros naturalistas, estaba explotando la cuenca de Sheep Creech (Arrollo del Carnero), cuando en una capa de terreno jurásico, el doctor descubrió toda una línea formada por los extremos de inmensas vértebras fósiles. Casi en el mismo momento uno de sus ayudantes dió un grito desde una pequeña altura que había á pocos metros de distancia; era que también había descubierto restos fósiles que, sin duda pertenecían al mismo animal que las vértebras.

Durante varios días se estuvo trabajando cuidadosamente para extraer los restos sin alterar su posición. El esqueleto ha resultado ser el de un Diplodoco casi completo, y el hallazgo debe ser contado entre los más importantes, si no el más importante de cuantos registran los anales de la paleontología.

El fémur de aquél animal medía 1'80 metros, y se necesitaron dos hombres para levantarlo. Los huesos de los piés cubrían cerca de un metro cuadrado. El cuello, corto y robusto, indicaba gran fuerza.

Del Diplodoco sólo se habían encontrado hasta ahora los huesos de una de las extremidades posteriores y algunas vértebras inmediatas á ellas; aquellos restos debían ser de un animal de 17 metros de largo.

De agricultura

El néctar de las flores y el suelo

La producción del néctar de las flores, que tiene tanta importancia para los agricultores, varía mucho según la longitud y la latitud del sitio adonde crecen las plantas.

Pero esas dos influencias no son las únicas que pesan sobre él. Se ha estudiado la influencia de la naturaleza del suelo, sembrando plantas melíferas en terrenos de diferentes composiciones y se ha medido la cantidad de néctar producido.

La mostaza blanca (*sinapsis alba*) ha dado más néctar en terrenos arcillosos. El alforfón (*polygnum fagopyrum*), al contrario, más néctar en terreno arcilloso silíceo.

La facelia prefiere tierra arcillosa ó arenosa.

El pipirigallo ha dado resultados casi iguales en los diversos terrenos; con todo, produce menos néctar en las tierras completamente calcáreas.

Estas variaciones explican en parte las divergencias de las opiniones de los agricultores sobre el valor melífero de tal ó cual planta; las mismas plantas pueden ser más ó menos melíferas, según el terreno en que se hallen.

Para las personas que deseen dedicarse á estudios análogos, citaremos tres procedimientos para comparar la riqueza nectarífera de una misma especie, en tres diferentes clases de terreno:

1.º Se cubren las plantas con una tela fina que no deje pasar los insectos, y por medio de una pequeña pipa de las que usan los químicos se mide el volumen de néctar de las flores de una misma edad.

2.º Tapando las plantas de la misma manera se corta una cantidad de flores de la misma edad y se dejan durante cierto tiempo en agua y después se mide la cantidad de glucosa obtenida.

3.º Se dejan descubiertas las plantas y se cuentan las abejas que visitan las flores, no tomando en cuenta sino las plantas cuyas flores estén en el mismo estado de desarrollo.

De la Región

La Coruña.

La Guardia civil ha recibido orden de proceder á la busca y captura del soldado que perteneció al Instituto de voluntarios de Cuba, Pedro Fernández Veiga.

Al distinguido escultor compostelano D. Maximino Magariños le ha sido encargado el retablo para la iglesia de Viareón (Pontevedra) de un bello estilo gótico italiano, por ser el proyecto que más agradó de los varios presentados al concurso.

A este competente escultor gallego le fué adjudicada una de las tres únicas medallas que en escultura fueron concedidas en la recientemente celebrada Exposición regional de Gijón.

Santiago.

Ha sido destinado al batallón de Zaragoza, que guarnece esta plaza, el capitán ayudante que fué de Cazadores de Vergara Sr. Casanova.

En breve comenzarán las obras de reparación y reforma del edificio Fonseca. Las del zócalo de la iglesia de San Agustín, y de la cúpula de la capilla de

la Comunión de la Catedral, tocan á su término.

El cupo definitivo en el reemplazo actual, es el de 76 mozos, que corresponden á este ayuntamiento.

El próximo día 8 llegará á esta ciudad para actuar en el coliseo de la Rúa Nueva la compañía de Zarzuela del Sr. Moya, en la que figura *Minuto*, émulo de Frégoli.

Lugo.

Hállase gravemente enfermo en Reinosa (Santander), su pueblo natal y á donde había ido á pasar las vacaciones, el Sr. D. José de los Ríos Bedoya, canónigo dignidad de arcipreste del Cabildo de la Basílica de esta ciudad.

Pontevedra.

Durante el mes de Septiembre último se recaudaron por las Aduanas subalternas de la provincia, 29.216'20 pesetas.

Vigo.

El pintor escenógrafo Sr. D'Almonte, que se halla desde anteaer en esta, comenzará en breve las obras de decorado para el teatro de la calle de Policarpo Sanz.

La gran Prensa

El Nacional

Cree que el general Azcárraga es un hombre inútil para desempeñar el Ministerio de la Guerra para el que fué designado.

Dice que sigue gobernando la disidencia del partido conservador, y que el duque de Tetuán ha hecho muy bien en despreciar los ofrecimientos que se le han hecho.

El Correo

Considera inestable esta situación. Opina que el Sr. Silvela estuvo hábil en no hacer extensiva la crisis más que á la cartera de Guerra.

El Nuevo Régimen

Dedica un breve, pero enérgico artículo contra la reacción y el militarismo imperantes en España.

Heraldo de Madrid

Es muy funesto presagio para el porvenir de la nación bajo los auspicios de este reaccionario Gobierno, que se inauguren las clases en Madrid con un discurso del más recalitrante cerebro nocedalista.

Si así es como el Sr. Silvela pretende hacer la revolución política, no dudamos que para él Orti y Lara es Danton ó Robespierre.

El Informar

Se felicita del satisfactorio resultado de la crisis y afirma que se ha acreditado el jefe del Gobierno una vez más de hábil político.

Dice que tal crisis tuvo la rara virtud de hacer que D. Alejandro Pidal se rindiese como leal ministerialista dejando á un lado anteriores diferencias, y que el general Martínez Campos, ayer receloso amigo, sea hoy quien facilite soluciones en pro de la continuación del Gabinete.

LA GACETA

Correspondiente al día 1.º publica las disposiciones siguientes:

Presidencia

Real decreto resolviendo una competencia entre el gobernador de Madrid y el juez de instrucción de Alcalá de Henares.

Idem id. id. entre el gobernador de Madrid y el juez de primera instancia de Jetafe.

Gracia y Justicia

Real orden disponiendo que D. Pascual Domenech cese en el despacho de la Dirección general de Establecimientos penales.

Fomento

Real orden dando un mes de plazo á la Compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y Alicante para poner en vigor las tarifas que marca la ley de concesión del ferrocarril de Madrid á empalmar con los de Valls á Villanueva

y Barcelona, del de Zaragoza á Escatrón y del de Val de Zafán á Gargallo.

UN REPARTO MODELO

Entre los repartimientos de consumos de la provincia, en los que campea la iniquidad, la pasión política y las ruines venganzas personales, aparece el repartimiento de consumos del municipio de La Peroja como una nota de justicia y equidad en la distribución de las cuotas, y ajustándose, al propio tiempo, á las prescripciones del reglamento de consumos.

Baste decir que la mayor cuota que en él figura es de 28 pesetas al trimestre y la que le sigue de 17. Y cuenta que se trata de personas que poseen un capital de 50.000 duros, y tienen ocho y trece personas de familia.

Además, contra este reparto no se han producido más que tres reclamaciones, suscritas precisamente por las personas más recargadas, siendo 1.325 los contribuyentes por tal concepto; advirtiendo que en todos los repartos, así confeccionados por los liberales, como por los que hoy se quejan, han figurado con mayores cuotas, y siempre en primera clase; con lo cual se demuestra el deseo de destruir una obra benéfica para el país.

Mas por si esto no bastara, es preciso advertir que el reparto fué confeccionado por un delegado nombrado por el administrador de Hacienda, y que el digno oficial del negociado de consumos, Sr. Limeses, propuso la aprobación del citado reparto, fundado en que se habían cumplido todos los requisitos que la ley exige, según aparece justificado en el expediente de referencia, y en la exquisita equidad y justicia del mencionado reparto.

No obstante, como el ayuntamiento de Peroja se halla hoy libre del caciquismo conservador; como el compadrazgo de cierto funcionario con la actual política le obliga á desechar todo lo que no lleva la estampilla de su señor; como no se le ha pedido ni rogado lo que hay derecho á exigir de todo funcionario honrado é inteligente, se dictó una resolución, cuya copia tenemos á la vista, que ni tiene piés ni cabeza, pues ni se aprueba ni se anula, ni se funda en ningún precepto legal.

Por todo razonamiento, se arguye que *deben separarse las clases en que se han dividido los contribuyentes, y hacerse constar la escala de cuotas señaladas*, cosa que no manda el Reglamento ni ley escrita alguna, aparte de que en la generalidad de los repartos aprobados por la administración no se ha cumplido tan famoso como extraño requisito.

Suponemos que el señor Delegado va tomando nota de tales atropellos.

EL ARRIENDO DEL TELÉGRAFO

Según refieren varios colegas, circularon ayer rumores de que entre algunos empleados de Telégrafos había cierta alarma á causa de creerse que el gobierno trataba de arrendar la explotación de aquel servicio á una empresa particular.

El *Telegrafista Español* ha iniciado una campaña contra el arriendo; pero parece que no será necesario, porque la prensa ministerial asegura que el subsecretario de Gobernación ha declarado terminantemente que el Gobierno no ha pensado en arrendar el servicio de comunicaciones, que por su verdadera importancia está en todas las naciones á cargo del Estado.

Con estas manifestaciones habrá desaparecido todo motivo de alarma en telégrafos.

Lo que es necesario es que ese servicio se mejore, porque su situación actual es deplorable.

CARTERA LOCAL

Han sido aprobados por la Dirección general, los conciertos celebrados por los dueños y representantes de carruajes de esta ciudad para la conducción de viajeros en trayecto menor de 35 kilómetros, D. Agustín Quintana, D. Hipólito Bravo, D. Francisco Núñez, D. Eligio Suárez, D. José Gómez y D. Francisco Cerviño.

Han sido destinados á esta zona militar los primeros tenientes D. Francisco Araujo, don Evaristo Rodríguez, D. Bartolomé Domínguez y D. Demetrio Seoane.

Con objeto de ultimar los detalles de instalación en la villa de Verín de la comunidad de frailes Mercenarios, estuvo días pasados en aquella villa un hermano de dicha orden religiosa, que regresó el viernes último á su residencia de Sárria.

El espectáculo que anteaer ofrecía el pueblo de Orense, era digno de una ranchería del Africa Central.

Una turba de 30 muchachos harapientos, armados de palos, recorría las calles de esta capital insultando á los transeúntes, dando una idea muy triste de la cultura de esta población.

Todo esto solo pasa en época de alcaldes como el Sr. Fábrega Tomás...

Después de breve estancia en esta ciudad, ha salido para Madrid el Dr. Vieta.

El cambio señalado para la tasa de los telegramas internacionales, durante los meses de Octubre, Noviembre y Diciembre, es el de 1'23 pesetas.

Ha sido destinado al Regimiento de Zaragoza el capitán D. Aurelio González Casanovas.

El Administrador de correos de esta ciudad nos participa que por efecto de las precauciones sanitarias, se ha suspendido provisionalmente el servicio de valores para las Azores.

Ha regresado de Burdeos nuestro querido amigo D. Ildefonso Meruéndano.

Recomendamos á nuestros lectores el anuncio que insertamos en cuarta plana, de la *reputada casa de los Sres. Valentín y Compañía*, banqueros y expendeduría general de la lotería en Hamburgo, referente al sorteo que se celebrará el día que se señala, y en el que se ofrece, en el caso de suerte, una importante fortuna.

La casa citada envía gratis y franco de porte el prospecto oficial á quien lo pida.

A las nueve y media de la noche del domingo dos mujeres promovieron un fuerte escándalo en la calle de Pelayo, teniendo que intervenir el guardia municipal de punto, después que las alborotadoras vinieron á las manos y en vista de que la madre de una de ellas se vió acometida de un síncope.

La Ordenación de pagos por obligaciones del Ministerio de la Guerra, acordó que el ayuntamiento de Montederramo reintegre al Tesoro la suma de 170 pesetas, procedentes de hospitalidades causadas por reclutas inútiles del reemplazo de 1898-99

Por el Ministerio de la Guerra se dispone que á los ex-jefes y oficiales de voluntarios y fuerzas irregulares repatriados de la isla de Cuba que deseen ser trasladados á Cuba, Puerto Rico, Buenos Aires, Montevideo y Veracruz, previa instancia justificada, se les expida pasaporte por las capitánías generales, incluyendo á la esposa é hijos á fin de que puedan hacer el viaje en buques de la Compañía Trasatlántica y además se les adelantará una paga en concepto de anticipo de marcha con cargo á los alcances de los interesados.

Ayer tarde recibió cristiana sepultura el cadáver de nuestro amigo D. Ramón Parada.

En el numeroso cortejo fúnebre figuraban todos los vecinos de los pueblos inmediatos al de la Rabaza, en donde falleció, constituyendo una verdadera manifestación de duelo.

Descanse en paz y su afligida familia reciba el reiterado pésame que le enviamos por tan dolorosa pérdida.

Desde ayer se han variado las horas de oficina en todas las dependencias de la Delegación de Hacienda, que hasta nueva orden serán de nueve de la mañana á dos de la tarde.

Según el estado que publica el *Boletín oficial* de la provincia, corresponde satisfacer al ayuntamiento de Allariz por industrial, durante el corriente ejercicio, 4.328'99 pesetas.

Dicesenos que el domingo, próximamente á las once de la noche, unos jóvenes faltaron de obra y de palabra al guardia de servicio en la Plaza Mayor.

Preciso es que el alcalde corrija sin contemplaciones y con energía tales desmanes, que desprestigian su propia autoridad.

La capitánía general de Cataluña interesa de esta Delegación de Hacienda se le indique el domicilio del comandante retirado de Infantería D. Antonio Varela Montes, en el caso de cobrar sus haberes por dicha dependencia.

Llamamos la atención de quien corresponda respecto á una denuncia que se nos hace referente á un sujeto vecino del Pereiro de de Aguiar, quien parece que intenta celebrar matrimonio sin el consentimiento paterno, contando al efecto con persona que ante las

autoridades competentes suplante al autor de sus días.

A las doce de la mañana del domingo se celebró en el magnífico salón de actos del Instituto provincial la solemne apertura del curso académico de 1899 á 1900, y distribución de premios.

Como de costumbre, después de leída la anual Memoria por el secretario Sr. Padilla y verificada la entrega de premios y diplomas, el señor gobernador civil, en nombre de S. M. la Reina, declaró abierto el referido curso académico.

La banda municipal amenizó el acto ejecutando varias piezas de su repertorio.

En la mañana de ayer, vióse afectado un guardia civil de una fuerte hemorragia por la boca que puso en inminente peligro su vida.

Acto continuo se presentó el médico de dicha fuerza en esta plaza, nuestro distinguido amigo D. Eladio Vázquez Quiroga, quien le prestó los auxilios de la ciencia.

El estado del enfermo es relativamente satisfactorio.

A las cuatro de la tarde del día 1.º del corriente mes fué conducido al cementerio de esta capital el cadáver del procesado Víctor Fernández y Fernández, quien había fallecido en la cárcel de esta ciudad á las 5 de la mañana del día anterior.

La vista de la causa que se le había seguido por el supuesto delito de homicidio en el Juzgado de Valdeorras, debía celebrarse el día 11 del corriente mes ante el Jurado.

Presidían el duelo el letrado Sr. Porras, el procurador Sr. Novoa y el administrador del correccional Sr. Duartini.

Varias personas que durante el tránsito se enteraron de las condiciones del muerto y de las circunstancias de su fallecimiento, se unieron con gusto y espontáneamente al fúnebre y modesto cortejo, practicando así una obra de caridad y un acto nobilísimo.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. Constantino Vidal, ex-alcalde de Ginzo.

Mañana se celebrará ante el tribunal del Jurado la vista de la causa procedente del Juzgado de Valdeorras, contra Silverio Vidal y otros, por supuesto delito de robo.

Las familias de los Sres. Eire, Rodríguez Albarte y Parada nos encarecen que demos las gracias en su nombre á todas las personas que han tenido á bien asistir á los funerales y entierro de sus queridos muertos.

Los artistas de la compañía de ópera que están actuando en el teatro de Vigo han alcanzado lisonjero éxito y la prensa les tributa entusiastas elogios.

Una vez terminadas las funciones de abono anunciadas, saldrá la compañía para la Coruña, en donde también abrirá abono, y allí se embarcará para Asturias.

Sabemos que el simpático y aplaudido *Minuto* se viene consagrando al ensayo de una obrita, titulada *Las tentaciones de San Antonio*, traducida al español, en obsequio al público orensano, en la que hará gala de sus maravillosas facultades como digno discípulo y émulo del famoso Frégoli.

Después de haber aprobado los ejercicios de reválida, ayer han obtenido el grado de maestras de primera enseñanza superior las alumnas que fueron de la suprimida Normal de esta provincia D.ª Petra Clara Campillo, doña Celia Fernández, D.ª Sara de la Fuente, doña Bernarda Gómez, D.ª Asunción López Arias, D.ª Asunción González García, D.ª Peregrina Lorenzo Puga, D.ª Eladía Blanco, D.ª Dosinda Mesa, D.ª Guadalupe Salgado, D.ª Francisca Zamuz, D.ª Virginia Alvarez, D.ª Pilar Mancebo, D.ª Josefa Taboada, D.ª Josefa Padilla, doña Francisca Quesada, D.ª María Rosa Suárez y D.ª Matilde Seara.

Nuestra enhorabuena.

Ayer se ha verificado con la solemnidad acostumbrada la apertura de curso en el Seminario Conciliar de esta diócesis.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	750'5
Idem id. al nivel del mar	763'0
Temperatura al aire libre	16'0
Id. máxima de anteaer (á la sombra)	21'6
Idem id. id. (al sol)	24'8
Idem mínima (á la sombra)	9'8
Idem idem por irradiación	9'2
Dirección del viento	NO.
Estado del cielo	Nuboso
Lluvia en milímetros	0'3

Espectáculos

En el Teatro

Campanero y Sacristán, zarzuela en un acto de los señores Labra y Ayuso, con música de los maestros Caballero y Hermoso, fué la primera obra puesta en escena la noche del domingo por la compañía del Sr. Sigler.

No estuvieron afortunados los autores del librito ni de la partitura al concebir y crear tal engendro que, sin la gracia y el mérito de sus intérpretes las señoras Pérez y del Río, hubiera sido recibida con muestras de desagrado; pero las simpáticas artistas lograron entretener agradablemente al público y alcanzar merecidos aplausos.

También *Minuto* con sus inexplicables transformaciones, lo mismo que con los *couplets*, que tan graciosamente interpreta, y en el dúo de contrato y barítono, logró triunfar en toda la línea y ver premiado su indiscutible mérito de artista consumado, con aplausos entusiastas.

Colegio de señoritas, que como la obra que figura á la cabeza de esta revista no se distingue por el interés del argumento ni el mérito de la música, proporcionó nueva ocasión á la triple señora Solís para lucir su donaire, su bonita voz y su dominio de la escena, cualidades que tanto la distinguen y con las que obtendrá siempre alhagüeros triunfos.

Recomendamos á la empresa y á la dirección artística que, apesar de ser ya conocidas aquí algunas obras del moderno repertorio, procure poner en escena, entre otras, *La Chavala* y *La Revoltosa*, por constarnos que son muy del agrado de este público, no retardando al propio tiempo reforzar el personal masculino.

* *

Esta noche se pondrán en escena por la compañía de zarzuela cómica que dirige el Sr. Sigler las siguientes obras:

Las bonitas zarzuelas en un acto

El organista y La Maja

y la opereta cómica

Camaleonte

en la que el célebre *Minuto* representa cinco personajes distintos y verifica treinta transformaciones.

Comunicado

Sr. Director de EL MINO.

Muy Sr. mío y de mi consideración: Ruégole encarecidamente, dé cabida en su ilustrado diario á las siguientes líneas, por más que sé la repugnancia que V. siente para contestar á afirmaciones caprichosas hechas en comunicados insulsos.

En el número 3.666 de *El Eco de Orense*, apareció una carta en la cual se hace gala de ciertos pujos poéticos, alardeando al propio tiempo de una ejemplar concisión; procuraré imitarla en esto, pues quizás á eso alcancen mis fuerzas, mas no en la poesía, porque lo confieso, no me ha señalado Dios ese camino.

Escribo la presente como lo hace la generalidad de las personas: con pluma y tinta, ante una mesa y sentado en una silla y en tal forma, haré sobre el ya debatido asunto de Barra de Miño las manifestaciones siguientes:

1.ª Me declaro autor de todo cuanto ha dicho EL MINO sobre los abusos que se cometen en la estación de Barra, afirmando bajo mi más solemne palabra de honor y sin que persona alguna me instigue á ello, que nadie, absolutamente nadie, más que yo, ha inspirado todo lo que se ha escrito en EL MINO sobre tal asunto.

He hablado la verdad y por eso no temo á nadie. Protesto, pues, de que luciendo sentimientos bastardos, se mezclen nombres respetables de personas, cuya honradez y dignidad están muy por encima de las bajas pasiones que anidan en el pecho del autor de las noticias de *El Eco*.

2.ª El día 28 de Septiembre último, se ha notificado al dueño de las obras que se están llevando á cabo en Barra de Miño, un acuerdo de este Ayuntamiento, por el que entre otras cosas se le hace á qué saber que se abstenga de llevar á efecto la construcción del edificio que proyecta mientras tanto, previa la presentación de la oportuna solicitud y plano, no le sea concedida y fijada la línea y condiciones por este Ayuntamiento.

Es necesario hacer constar que, entre los comerciantes, unos son personas antes que comerciantes, y otros tenderos antes que personas, para los cuales, el mercantilismo usurario, es la piedra de toque á que someten todas las cuestiones. Por estos motivos, se comprenderá fácilmente la afición de algunos á resolver todo con apuestas y mi oposición á intervenir en ellas.

3.ª No discuto si los materiales sobrantes (tierra y piedra no menuda) los ha cedido ó no el propietario para balasto de la vía; lo que sí afirmo es que, ni el dueño de las obras, ni la empresa, tienen facultades para perjudicar al público, depositando en donde lo han hecho los materiales, pues es estrictamente exacto cuanto he afirmado y afirmo. Y no sirva de disculpa la sequía; pues jamás se han suspendido tales trabajos por el polvo, porque estorba menos éste que el barro que se forma con las aguas, y además si se hacía imposible palearlos á las vagonetas por el polvo insoportable cómo se han paleado á pesar de la sequía del sitio del desmonte al lado del retrete, en donde están depositados? y cómo se ha esperado desde los días 13 y 14 en los cuales ha llovido hasta el 26 para palearlos á las vagonetas con el mismo polvo insoportable?

Gracias, respetado director, por tanta amabilidad; y como los hechos se encargan de dar la razón á quien la tiene, esté V. seguro de que por este asunto no le molestaré más, digan lo que digan, su muy afilmo. s. s. s. q. b. s. m.,

PERFECTO PRADA.

P. D. Como comprenderá el público, en nada se relaciona con este asunto, y por lo tanto nada me interesa que el juez municipal de Coles circule libremente por las calles de Orense ó se halle tomando aguas azoadas en uno de los mejores establecimientos balnearios de España. Si goza de buena salud, me alegro, porque es un prójimo, y ruego al autor de la carta de *El Eco* que le envíe mis recuerdos.

Coles.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 2, 10 n.

La crisis juzgada en Francia

Han producido sensación en los círculos militares los juicios de la prensa francesa aplaudiendo la energía de Villaverde pidiendo la reducción de los gastos militares.

Estráñanse del exagerado número de oficiales con que cuenta el ejército español, que para pagarles absorbe más del 33 por ciento del presupuesto de Guerra.

Solución de la crisis

El general Azcárraga, según telegrafían de San Sebastián, ha prestado juramento.

El nuevo ministro regresará á Madrid el jueves próximo.

Indicase para el cargo de subsecretario del Ministerio de la Guerra al Sr. Muñoz Vargas.

Las economías

Los Sres. Silvela, Azcárraga y Martínez Campos han celebrado una detenida conferencia poniéndose de acuerdo respecto á la manera de realizar las economías necesarias en el departamento de Guerra.

Se ha prescindido en absoluto del presupuesto extraordinario para fortificaciones.

El relevo de Jiménez Castellanos

Se asegura que está acordado también el relevo del capitán general de Madrid.

No es exacto que el general Martínez Campos le reemplace, como se venía asegurando.

El sucesor del Sr. Jiménez Castellanos lo será el general Marín.

Madrid 2, 12 n.

La cola de la crisis

En los círculos políticos se hacen cálculos sobre las consecuencias de la caída de Polavieja.

Dícese que cuenta con 33 diputados dispuestos á seguirle y defenderle en las Cortes.

También se asegura que algunos

jefes y oficiales de la guarnición de Madrid se hallan identificados con el general hasta el punto de obedecerle ciegamente.

Reunión de militares

Con motivo del artículo denunciado y publicado en *El Progreso*, se reunieron en el Centro militar los capitanes y tenientes de los cuerpos de la guarnición para acordar lo que deben hacer.

Aún cuando no se sabe la resolución adoptada, témesese que realicen algún acto que promueva un serio conflicto.

Propaganda catalanista

Continúan celebrándose *meetings* y reuniones por los catalanistas en diferentes poblaciones.

Ayer le tocó el turno á los de Portbou que concurrieron al local con banderas pronunciando discursos furibundos y siendo necesaria la intervención de las autoridades para disolverlos.

Con este motivo se produjeron tumultos y fueron detenidos algunos de los alborotadores.

Regreso del Sr. Dato

Ha regresado de San Sebastián el ministro de la Gobernación.

Manifestó que las Cortes se reunirán á últimos de este mes, ultimadas ya las reformas económicas de todos los presupuestos.

Dijo que la familia real no regresaría á Madrid hasta la segunda decena de Octubre.

Madrid 3, 1 m.

El Ministerio de Fomento

Circula con insistencia el rumor de que una de las primeras reformas que el Gobierno someterá á la aprobación de las Cortes será la división del Ministerio de Fomento en dos.

Uno se llamará de Instrucción pública y Bellas Artes, y el otro comprenderá Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas.

Para este último, el candidato con más probabilidades de ser nombrado, es el Sr. Bustillo.

Combinación de mandos

El general Azcárraga tiene en estudio una combinación de mandos militares con la que piensa realizar importantes economías.

También el ministro de la Gobernación, si se confirma que los gobernadores polaviejistas dimiten sus cargos, llevará á cabo una extensa combinación de dichos funcionarios.

Excitación en Portugal

La opinión muéstrase alarmada con el proyecto de arrendamiento á Inglaterra de las posesiones de Lorenzo Marqués.

La prensa de oposición dá la voz de alerta y ataca con dureza al Gobierno por esa venta disfrazada.

En cambio los periódicos ministeriales proclaman la necesidad de estrechar la alianza de Portugal con Inglaterra.

La guerra del Transvaal

Cinco mil boers han avanzado sobre la frontera, esperándose de un momento á otro la noticia de la ruptura de hostilidades.

Los irlandeses residentes en el Transvaal, no solo protestan contra las exigencias de Inglaterra, sino que se proponen ayudar á los boers si se declara la guerra.

La peste en Oporto

Por más que la prensa de Oporto niega que hayan ocurrido nuevos casos de peste, ayer se presentaron cinco más, falleciendo uno de los atacados.

Según opina el doctor Calmete, la epidemia tiende á recudarse, con el descenso de temperatura.

Los casos de Baguim

Hasta hoy han fallecido siete de los doce atacados por la peste de Baguim.

Todos los enfermos á quienes se administró oportunamente el suero Yersin continúan mejorando.

Ha empezado á funcionar una de las brigadas de desinfección organizadas en Oporto para el saneamiento de la ciudad.

Lluven desafíos

Al ser puesto en libertad teniente coronel Jaramillo, después de cumplir arresto, retó á dos militares, concertándose desafío.

Un coronel también envió sus padrinos al autor del artículo de *El Progreso*.

Otros dos directores de periódicos tienen pendiente un lance de honor.

La atmósfera caldeada en pleno otoño.

Una quiebra

Se asegura que ha quebrado un conocido bolsista y que el pasivo asciende á una cantidad importante.

Son muchos á quienes afecta esta quiebra observándose agitación en los círculos bursátiles.

Dícese que no será esta sola.

Madrid 3, 3 m.

Accidente ferroviario

En la línea férrea de Salamanca á Portugal, descarriló un tren entre las estaciones de Fregeneda y Barco de Avila.

Del accidente resultaron dos heridos y varios contusos, siendo necesario efectuar traslado.

Noticias del Sr. Gamazo

El doctor Calleja, en vista del estado satisfactorio del Sr. Gamazo, ha creído conveniente demorar hasta el jueves el levantamiento del apósito y la cura definitiva.

Hoy, como ayer, salió á paseo el exministro liberal sin que se le haya presentado ningún acceso de fiebre.

Lucha grandiosa

Las últimas noticias que se reciben del Transvaal dan á conocer el entusiasmo que allí sienten para defender sus libertades.

Irán á pelear á la frontera todos los hombres útiles de 16 á 60 años.

Kruger irá también con sus ocho hijos y ocho nietos.

La lucha será terrible y grandiosa.

Cultos

Santos de hoy

Stos. Maximiano, Cándido, Dionisio, Fausto, Victor y Florencia.

Santos de mañana

Stos. Pedro, Crispo, Lucio, Marciano Marcos y Francisco de Asís.

ORENSE: IMP. DE «EL MINO».

VENTA

Venta de varias cubas de madera castaño y roble, con arcos de hierro, en buen estado, su cabida 14, 16 y 18 moyos.

En esta redacción darán razón.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 45, ORENSE.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50. Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

LA UNION

CAFÉ, BILLAR y FÁBRICA DE GASEOSAS
17 PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

TALLER DE SASTRERÍA

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes

PIANOS desde 1115 duros mensuales!!!

PIANOS desde 1115 duros mensuales!!!

MÚSICA

La casa más barata de España.—Peters, Ricordi, Litloff.

PIANOS

Los mejores nacionales.—Maristany, Chassaigne, Montano.

INSTRUMENTOS

De metal y de madera.—Lefebre Schaeffer.

ACCESORIOS

De las más renombradas casas.—Leon Pinet, Ewal y Glaesel.

DIRIGIRSE Á

DON MARIANO ALCOCER

Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

COMPRA, VENTA Y ALQUILER DE PIANOS

REPARACIONES Y afinaciones

¡La más alta Recompensa!

La Compañía Fabril "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36.

Invitación para participar á la próxima

GRAN LOTERÍA DE DINERO

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118 mil billetes, de los cuales 59.180 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incluso 58.820 billetes gratuitos importa

MARCOS 500.000

6 aproximadamente

Pesetas 750.000

Como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva Gran Lotería de Dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

ESPECIALMENTE:

1	Premio á M.	300.000
1	Premio á M.	200.000
1	Premio á M.	100.000
2	Premios á M.	75.000
1	Premio á M.	70.000
1	Premio á M.	65.000
1	Premio á M.	60.000
1	Premio á M.	55.000
2	Premios á M.	50.000
1	Premio á M.	40.000
1	Premio á M.	30.000
2	Premios á M.	20.000
26	Premios á M.	10.000
56	Premios á M.	5.000
106	Premios á M.	3.000
206	Premios á M.	2.000
812	Premios á M.	1.000
1.518	Premios á M.	400
36.952	Premios á M.	155
19.490	Premios á M.	300, 200, 134, 104, 100, 73, 45, 21.

Marcos 11.764.525

ó sean aproximadamente

PESETAS 18.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59.180 premios hallarán seguramente su decisión en siete clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 500.000 el de la segunda 55 mil, asciende el de la tercera á 60 mil, el de la cuarta á 65 mil, el de la quinta á 70 mil, el de la sexta á 75 mil y el de la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500 mil, especialmente 300 mil, 200 mil marcos etc.

La CASA INFRASCRITA invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Múltiple, estendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio de fácil cobro ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 9
1 Billete original, medio: Pesetas 4'50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores se verá en el prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convenga á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe que nos hubiesen remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

20 de Octubre de 1899.

Valentín y Cia EXPENDIDURIA GRAL. DE LOTERIA Hamburgo (Alemania)

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social..... Fcos. 10.000.000

Reservas..... » 11.205.000

Primas á recibir.... » 79.650.334

Total de garantías. » 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1898.

Franco 17.272.202.816

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA

Franco 229.000.00

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

SANTO DOMINGO, 46

J. PACHECO

FOTÓGRAFO

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,

participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Fotógrafo-J. PACHECO-Fotógrafo

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este diario á precios módicos.